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     ДИСЦИПЛИНА: ЛАТИНСКИЙ ЯЗЫК

     ТЕМА 9: СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ III СКЛОНЕНИЯ 
СРЕДНЕГО РОДА В ФОРМАХ МНОЖЕСТВЕННОГО ЧИСЛА

                                      ВОПРОСЫ ПО ТЕМЕ ЗАНЯТИЯ
1.Правило среднего рода.
2.Три типа существительных III склонения: согласный, гласный, смешанный.
3. Существительные среднего рода III согласного склонения.
4. Существительные среднего рода III гласного склонения.
5. Существительные среднего рода III смешанного склонения.
 

АННОТАЦИЯ ЗАНЯТИЯ
Склонение существительных III склонения среднего рода имеет отличия от форм мужского и женского рода. 
Основное отличие связано с правилом среднего рода.

Правило среднего рода
У существительных и прилагательных среднего рода всех типов  склонения формы  именительного падежа множественного числа оканчиваются на –a:
foramen, ĭnis (n)  –  foramĭna (Nom. pl.),
anĭmal, ālis (n)  – animālia (Nom. pl.). 

Rem.  Сравните с окончанием –es форм им. п. мн. ч. существительных мужского и женского рода: 
pes, pedis (m)  – pedes (Nom. pl.), 
radix, īcis (f)  – radīces (Nom. pl.)

Существительные III склонения среднего рода, также как  мужского и женского, делятся на три типа: согласный, гласный, смешанный.
Признаки согласного и смешанного типа у имен среднего рода совпадают с именами мужского и женского рода.  

Существительные III  склонения среднего рода согласного типа
К существительным согласного типа относятся неравносложные имена, у которых основа оканчивается на один согласный. 
Примером среднего рода III согласного склонения является существительное tempus, tempŏris (n) «висок, время » с основой tempŏr-.

Формы множественного числа III согласного склонения среднего рода
У существительных  среднего рода формы Nom. pl. по правилу среднего рода оканчиваютсяна -a (tempŏr-a). 
Окончание Gen. pl. совпадает с формами мужского и женского рода: -um (tempŏr-um).


Существительные III  склонения среднего рода гласного типа
К существительным гласного типа относятся имена среднего рода, которые в форме Nom. sg. оканчиваются на -e, -al, -ar,  например 
mare, maris (n)  «море», 
anĭmal, ālis (n) «животное», 
calcar, āris (n) «шпора». 

Формы множественного числа III гласного склонения среднего рода
По правилу среднего рода данные существительные заканчиваются в Nom. pl. на -ia: animāl-ia, calcār-ia, mar-ia. 
Формы Gen. pl. имеют окончание  -ium: animāl-ium, calcār-ium, mar-ium.
Как можно увидеть, в формах множественного числа конечным слогам предшествует гласная -i-.


Существительные III  склонения среднего рода смешанного типа
К существительным смешанного склонения относятся только два  существительных среднего рода:
os, ossis (n) «кость» с основой  oss-,
cor, cordis (n) «сердце» с основой cord-.
Данные имена относятся к группе неравносложных существительных, у которых основа оканчивается на два согласных. 


Формы множественного числа III смешанного склонения среднего рода
Формы Nom. pl. имеют окончания -a (ossa, corda), формы Gen. pl. – окончания -ium: (ossium, cordium).

Формы множественного числа смешанного склонения имеют «смешанные» окончания, форма Nom. pl. оканчивается на –а (как согласный тип), форма Gen. pl. оканчивается на –ium (как гласный тип). 


Существительные III склонения среднего рода
в формах единственного и множественного числа
	N
	Тип существительного
	Nom. sg.
	Gen. sg.
-is
	Nom. pl.
-a /-ia 
	Gen. pl.
-um /-ium 

	1
	Согласный тип:
	

	
	неравносложные 
с основой 
на один согласный
	tempus (n)
	tempŏr-is
	tempŏr-a
	tempŏr-um

	2
	Гласный тип:
	

	
	существительные
на –e, –al, –ar

	mare (n)
anĭmal (n)
calcar (n)
	mar-is
animāl-is
calcār-is
	mar-ia
animāl-ia
calcār-ia
	mar-ium
animāl-ium
calcār-ium

	3
	Смешанный тип:
	

	
	неравносложные 
с основой 
на два согласных
	os (n)
cor (n)
	oss-is 
cord-is
	oss-a
cord-a
	oss-ium
cord-ium



Таким образом, формы существительных среднего рода имеют в Nom. pl.  окончания -a/-ia:  окончание -a  в группе согласного и смешанного типа, окончание  -ia   в группе гласного типа. 
Формы Gen. pl. имеют окончания -um/-ium:  окончание -um  в группе согласного типа, окончание  -ium  в группе гласного и смешанного типа. 
МЕТОДИКА ОПРЕДЕЛЕНИЯ ТИПА 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ  III СКЛОНЕНИЯ 
СРЕДНЕГО РОДА

1)Определить, является ли существительного именем среднего рода.

2)Если существительное III склонения является именем среднего рода, посмотреть на форму именительного падежа ед. числа. 

3)Если форма Nom. sg. оканчивается на -e, -al, -ar,  значит   это группа III  гласного типа. Мы склоняем  такое существительное как animal, animalis (n),   то есть animal-ia (Nom. pl.), animal-ium (Gen. pl.).

4) Если форма Nom. sg. НЕ оканчивается на -e, -al, -ar, посмотреть, является ли существительное  неравносложным с основой на один согласный. Неравносложное существительное с основой на один согласный мы склоняем по согласному типу, то есть так же как tempus, temporis (n) «висок, время», то есть  tempor-a (Nom. pl.), tempor-um (Gen. pl.)

4) Если форма  Nom. sg. НЕ оканчивается на -e, -al, -ar  и относится к именам   неравносложным с основой на два согласных, то мы имеем дело с именами смешанного типа с окончаниями -a (Nom. pl.), -ia (Gen. pl.).
К группе III склонения смешанного типа относятся только два существительных среднего рода  os, ossis (n) «кость» и cor, cordis (n) «сердце», их лучше запомнить. 







ВОПРОСЫ ДЛЯ САМОКОНТРОЛЯ
1. На какие группы делятся существительные III склонения среднего рода?
1. Назовите правило среднего рода.
1. Какие существительные среднего рода относятся к III согласному типу? Назовите окончания форм в Nom. pl. и Gen. pl.
1. Назовите существительные среднего рода, относящиеся к III гласному типу. Назовите окончания форм в Nom. pl. и Gen. pl.
1. Какие существительные среднего рода относятся к III смешанному типу ? Назовите окончания форм в Nom. pl. и Gen. pl.


ЗАДАНИЕ ПО ТЕМЕ ЗАНЯТИЯ

Задание по учебнику М. Н. Чернявского «Латинский язык и основы медицинской терминологии»:

Изучить  § 85, 89. Сделать по теме занятия конспект в тетради по учебнику или материалу данного файла.
Посмотреть материал параграфов 91-92, 101 - 102. Здесь вы увидите образование форм множественного числа всех типов склонений. Нужно прочитать только то, что относится к III склонению.

Выучить  лексику  § 88.

Сделать в тетради упр. § 86.I. A (семь строк от rete arteriosum до  corpus ciliare  включительно).

На проверку в этот раз вы должны прислать 
ЗАДАНИЕ 1  из файла. 



Задание 1. Определите основу, образуйте формы множественного числа
	№
	Существительное 
в словарной записи 
	Основа 
	Nom. pl. 
	Gen. pl.

	1
	caput, ĭtis (n) – голова, головка.

	
	
	

	2
	corpus, ŏris (n) – тело. 

	
	
	

	3
	nomen, ĭnis (n) – имя, название

	
	
	

	4
	rete, retis (n) –сеть.

	
	
	

	5
	anĭmal, ālis (n) – животное

	
	
	

	6
	cor, cordis (n) – сердце
	
	
	

	7
	os, ossis (n) – кость
 
	
	
	

	8
	foramen , ĭnis (n) – отверстие
	
	
	

	9
	pulmo, ōnis (m) – легкое
	
	
	

	10
	cartilago, ĭnis (f) – хрящ
	
	
	

	11
	avis, is (f) – птица 

	
	
	

	12
	dens, dentis (m) –  зуб
	
	
	




